

INFORMATIONS

LE 90^{ÈME} ANNIVERSAIRE DE LA CHORALE STE BARBE REPORTÉ

Le 1^{er} décembre 1930 était créée la chorale Ste Barbe, par Monsieur le curé Joseph SCHWALLER, par Monsieur Joseph WASSNER, directeur et organisateur de la chorale et par quelques membres du bureau dont Messieurs Charles MOEGLIN, René GUICCIARDI, Ernest KIEFFER, Louis GUTH Et Prosper BARTH.

Cet événement aurait dû être fêté lors de la Fête patronale du 6 décembre 2020.

En raison des incertitudes et des risques liés à la crise sanitaire actuelle, décision a été prise de le reporter à l'année prochaine.

MESSE DES JEUNES

En septembre 2019, nous avons mis en route une messe des jeunes. Celle-ci est célébrée une fois par mois, le dimanche soir à 18h, à l'église Saint Christophe.

Messe des jeunes pour les rassembler et les ouvrir à la dimension communautaire de la foi.

Messe des jeunes pour compléter la formation catéchétique dans leur parcours de préparation à la profession de foi et à la confirmation.

Messe des jeunes pour qu'ils se sentent partie prenante de la vie de l'Église en s'investissant dans l'animation musicale, dans la réflexion et le partage de la parole de Dieu, ainsi que dans la préparation des prières.

Messe des jeunes en complémentarité avec les autres célébrations de la communauté de paroisses durant l'année liturgique.

Messe des jeunes pour créer des liens les uns avec les autres, se connaître et grandir ensemble dans la foi et dans la connaissance de Jésus-Christ.

Messe des jeunes ne veut pas dire que les adultes en soient exclus. Au contraire, vous êtes tous les bienvenus.



Voici les nouvelles dates prévues :

- **Dimanche 31 Janvier, St Christophe, 18h**
- **Dimanche 21 février, St Christophe, 18h**
- **Dimanche 28 mars, St Christophe, 18h**
- **Dimanche 25 avril, St Christophe, 18h**
- **Dimanche 30 mai, St Christophe, 18h**
- **PROFESSION DE FOI, Samedi 5 juin à 18h, lieu à définir.**

Julian Prajescu, prêtre

Cathy Runzer, coopératrice en pastorale des jeunes

PROJET DE MARIAGE ?



A l'attention des couples qui projettent de se marier en 2021 : les inscriptions à la maison de la communauté s'arrêteront le **31 janvier 2021**.

Elles reprendront le **30 mars 2021** pour les mariages prévus en 2022.

Ces inscriptions doivent être enregistrées à la maison de la communauté, 2 rue du Bourg à Wittenheim, **6 mois avant la date de votre mariage**.

Comme vous devez le faire pour la réservation de la salle, du traiteur, de la mairie, soyez prévoyants et pensez à faire les démarches à temps.

Dans l'attente de vous accueillir.

APPEL SOLIDARITÉ

Depuis le 1^{er} juin 2019, notre communauté de paroisses prend en charge le loyer d'une famille albanaise de 6 personnes, la famille Hallunaj : les parents, les 2 fils majeurs, et les 2 filles dont l'une mineure qui sont scolarisées. Etant sans papiers, le travail leur est interdit, et ils n'ont donc aucun revenu. Et retourner dans leur pays, ils ne le peuvent pas.

Cette aide pour le loyer (d'un montant de 550 euros) devra sans doute se prolonger encore pour une période de 2 ans, au bout de laquelle leur situation pourrait être régularisée. Concrètement, il s'agit de trouver 50-60 personnes prêtes à s'engager pour un an minimum à donner chaque mois 10 euros (ou plus). Nous pouvons compter actuellement sur 45 personnes (un grand merci à elles !), mais ce n'est pas suffisant. C'est pourquoi nous faisons une fois de plus appel à votre générosité pour nous soutenir dans cette action.

La famille Hallunaj est aidée aussi par une association turque de Mulhouse pour une partie du loyer, les meubles, la nourriture. Restent les factures d'eau et d'électricité. Jusqu'à présent, l'eau est payée par l'association turque, et l'électricité a été prise en charge par 3 personnes de notre communauté de paroisses. C'est un fardeau qui devient très lourd sur la durée, et là aussi, nous venons vous demander votre aide.

Si vous désirez nous rejoindre pour cette action de solidarité, de fraternité, merci de bien vouloir vous adresser soit à la maison de la communauté, soit directement à moi-même. Merci de tout cœur pour votre soutien !

Bernadette Remy : 07 70 77 14 20

AVEC LES ENFANTS ET LES JEUNES

LA PREMIÈRE COMMUNION, LA CATÉCHÈSE, ET L'ANNONCE DE L'ÉVANGILE

Dans notre communauté de paroisses Sel de la Terre nous avons pris la décision de préparer le sacrement de la première communion sur 2 ans.

Nous aurions dû commencer en septembre dernier mais compte tenu de la situation que nous traversons, liée au confinement, nous avons reporté les inscriptions au catéchisme. Ainsi le démarrage ne se fera qu'en janvier 2021. Nous célébrerons le premier pardon à la fin de l'année scolaire 2021 et la première communion au bout de la deuxième année, soit en mai-juin 2022.

Nous souhaitons ainsi nous conformer aux orientations de la catéchèse et à la pratique de notre Église locale en Alsace.

Ceci me donne l'occasion de souligner deux-trois points qui me semblent importants au sujet de la catéchèse.

Catéchèse vient du grec ancien *katéchēin* qui veut dire : faire résonner une parole à l'oreille d'un auditoire, informer, enseigner. Saint Paul lui donne le sens de l'enseignement du contenu de la foi et de la Révélation. Il s'agit de faire résonner l'Évangile.

La tâche de la catéchèse est donc de conduire à la connaissance de la foi, d'initier à la célébration des sacrements, d'enseigner la prière, d'introduire à la vie communautaire dans l'Église, mais la finalité est de conduire la personne à une rencontre personnelle et vivante avec Jésus-Christ.

Le premier lieu de la catéchèse est d'abord la famille avant que la tâche n'incombe à une communauté de paroisses, lieux permettant et favorisant la croissance et la maturation de la foi.

En cela nous sommes tous concernés. Toute la communauté chrétienne doit se sentir responsable de la transmission de la foi et de l'annonce de l'Évangile. Tout baptisé est

un disciple missionnaire. Vivre et annoncer l'Évangile ne font qu'un et c'est notre tâche commune. Engagement et co-responsabilité sont nécessaires. Le pape François dans son exhortation apostolique *La joie de l'Évangile* nous invite à passer d'une « pastorale de simple conservation à une pastorale vraiment missionnaire » (*Evangelii Gaudium, N°15*).



Pour cela, il n'y a pas d'âge réservé au catéchisme. Ce qui implique pour nous à la fois un changement de mentalité (conversion), ainsi qu'un renouvellement de structure, mais aussi une remise en cause de nos manières de faire afin de nous adapter à notre monde qui a besoin d'un langage adéquat et adapté pour communiquer notre foi. Je conclus avec une parole du Pape François qui me semble très juste et pertinente à ce sujet :

« Aider les enfants, les jeunes, les adultes à connaître et à aimer toujours plus le Seigneur est une des plus belles aventures éducatives, on construit l'Église ! "Être" catéchiste ! Non pas travailler comme catéchistes : cela ne va pas ! Je travaille comme catéchiste parce que j'aime enseigner... Mais si tu n'es pas catéchiste cela ne va pas ! Tu ne seras pas fécond, tu ne seras pas fécond ! Catéchiste c'est une vocation : "être catéchiste", c'est cela la vocation, non travailler comme catéchiste. Attention, je n'ai pas dit "faire" le catéchiste, mais "être", parce que cela engage la vie. On conduit à la rencontre avec Jésus par les paroles et par la vie, par le témoignage. » (*Discours aux catéchistes, le 27 septembre 2013*)

Julian PRAJESCU

AGENDA CÉLÉBRATIONS DE NOËL

JEUDI 24 DÉCEMBRE 2020		
Jeudi 24, après-midi et soirée		
15h-17h	Ste Barbe	Ateliers vivre Noël en famille
17h	St Nicolas	Messe
18h	Lycée Don Bosco	Messe des familles Capacité d'accueil 300 personnes. Avec des inscriptions au préalable à la maison de la Communauté. N° Tél : 03 89 52 63 14
18h30	Ste Barbe	Messe
MESSES DE LA NUIT DE NOËL		
22h30	Ste Élisabeth	
24h	Ste Marie	
VENDREDI 25 DÉCEMBRE 2020, JOUR DE NOËL		
10h	ND des Mineurs	Messe
10h	St Adelphe	Messe
SAMEDI 26 DÉCEMBRE 2020		
18h	St Nicolas	Messe
DIMANCHE 27 DÉCEMBRE 2020		
9h30	Ste Élisabeth	Messe
11h	Ste Barbe	Messe

Le bulletin de la Communauté des Paroisses



7info

"Sel de la Terre"

Wittenheim
Kingersheim
Ruelisheim

Ste Marie & St Christophe
Notre Dame des Mineurs
Ste Barbe & St Adelphe
Ste Elisabeth & St Nicolas

N° 89 - Décembre 2020 / Janvier 2021

Église catholique - Diocèse de Strasbourg - Responsable de la publication : M. Stanislas Mendy

HORAIRES PERMANENCES D'ACCUEIL

Du lundi au vendredi : de 10h à 11h30 et de 16h à 18h

Le samedi matin uniquement sur rendez-vous



TENIR ! S'ADAPTER !

Lorsque cette Covid 19 est tombée sur la Terre, nous avons été plongés dans une posture de stupeur ou de peur, parfois de sidération, en tout cas de surprise et d'incompréhension. Voilà une chose que nous ne dominions pas, qu'aucun pays n'était en mesure de maîtriser. Ensuite, il y a eu une période qui nous a laissés penser qu'on s'en tirerait bientôt. Les vacances ont pris le dessus et nous étions bien pressés de revenir « à la normale »... C'était sans compter sur une deuxième vague tant redoutée. Et nous y voilà. Cette pandémie et ses conséquences risquent de durer bien plus longtemps que nous ne l'imaginons. Nous voici donc entrés dans une période marquée par l'incertitude et les contraintes de toutes sortes, qui appellent de notre part à de la souplesse, de l'inventivité, de l'imagination.

Face à cette pandémie, que notre Archevêque qualifiait « d'accélérateur de la déchristianisation », nous sommes obligés de réagir avec audace en nous appuyant sur notre foi. « Nous résistons, fermes dans la foi » ! Nous tenons bon !

Tout l'enjeu à venir, dans les prochaines semaines et même les prochains mois, consistera d'une part à réussir à trouver une articulation juste entre la vigilance et la prudence et, d'autre part, à poursuivre la vie apostolique et pastorale en nous adaptant. A vrai dire, des ponts existent déjà. Nous avons été témoins d'initiatives nouvelles et combien heureuses. Aujourd'hui, notre Communauté de paroisses doit continuer à être préoccupée par la place des jeunes, par celle des pauvres, celle des laïcs appelés au nom de leur baptême à devenir disciples-missionnaires. Par la catéchèse et par la prière personnelle ou encore celle vécue en famille ou en Communauté, principalement l'Eucharistie, nous travaillerons à devenir forts de la force du Christ et de son Esprit.

Comment allons-nous vivre et célébrer Noël 2020 ? Je dois être honnête avec vous : au moment où j'écris ces lignes, je n'en sais strictement rien. En revanche, ce que je sais, et que je tiens à vous partager, c'est cette forte conviction que le Seigneur est avec nous. N'est-ce pas cela Noël ?

Il est avec nous le Seigneur de l'univers, citadelle pour nous, le Dieu de Jacob... Le Dieu de Jésus-Christ !

Rien ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu ! (Rom 8,39)

Stanislas D. MENDY

En savoir +

site internet :
<http://7info.free.fr>

Renseignements :

Maison de la Communauté - 2, rue du Bourg 68270 Wittenheim
Tél./ Fax 03 89 52 63 14 - email : 7info@estvideofr

SOUS RÉSERVES DE CHANGEMENT À CAUSE DE RÈGLES IMPOSÉES PAR LA PANDÉMIE COVID 19

VIE DE LA COMMUNAUTE

LA MISSION !



Dans notre agenda diocésain, figure la tenue, en octobre 2021, d'un **Congrès-Mission**. Avec le présent numéro du bulletin de liaison de la Communauté de paroisses Sel de la Terre, nous voulons nous préparer à cet événement majeur de la vie de notre Église locale. C'est pourquoi nous avons pensé qu'il pouvait être utile de nous familiariser avec la notion de **Mission**.

Le Pape François a scandé son magistère d'allusions répétées sur la nature propre de la Mission et à l'action qui lui convient.

- Il a répété avec insistance que le protagoniste de la **Mission** est l'Esprit Saint ;

- Il a déclaré mille et une fois qu'annoncer l'Évangile n'est pas faire du « prosélytisme » ;

- Il a suggéré de maintes façons différentes que l'Église croît « par attraction » et « par témoignage »

- Il a considéré la **Mission** comme un débordement de gratuité dû à la joie d'avoir rencontré le Christ, d'avoir été étreint par lui.

La Mission : une Église en sortie

Pour le pape François, l'expression « Église en sortie » n'est pas une expression à la mode de son invention. Elle est un commandement du Christ qui, dans l'Évangile de Marc, demande aux siens d'aller à travers le monde et de prêcher la bonne parole « à toute la création ». Soit l'Église est en sortie, soit elle n'est pas l'Église. Soit elle annonce, soit elle n'est pas l'Église. Si l'Église ne sort pas, elle se corrompt, se dénature.

La Mission de l'« Église en sortie », ne constitue pas un programme à réaliser, une intention à concrétiser par un effort de volonté. C'est le Christ qui fait sortir l'Église d'elle-même. Dans la mission d'annoncer l'Évangile, vous vous mettez en mouvement parce que l'Esprit Saint vous pousse et vous porte. Et quand vous arrivez, vous vous rendez compte qu'il est arrivé avant vous et vous attend. Il vous devance pour vous préparer le chemin et il est déjà à l'œuvre.

L'Esprit Saint et la Mission

Dans le Livre des Actes des Apôtres, il y a cette expression qui nous fait toujours rire : « l'Esprit

Saint et nous-mêmes avons décidé ». Si l'Esprit Saint est absent il n'y a pas d'annonce de l'Évangile. La Mission est œuvre de l'Esprit *Saint*.

La Mission : la rencontre d'abord, les paroles ensuite

Annouer l'Évangile signifie transmettre à l'aide de mots sobres et précis le témoignage du Christ comme le firent les apôtres. Il s'agit, comme le dit Saint Pierre, de « donner raison » de sa propre espérance. C'est la rencontre qui marque, séduit, entraîne et appelle ; l'enfant connaît les gestes d'amour de ses parents, de son père et de sa mère, avant de connaître leur nom qu'il apprend par la suite. La réalité précède le nom. La stupeur suscitée par ce que le Seigneur réalise dans ses témoins, précède l'annonce habituellement.

La Mission : le baptême suffit !

Jésus ne dit aux apôtres de former un groupe exclusif, un groupe d'élite. L'ensemble du peuple fidèle de Dieu a la Mission pour horizon. Tous les baptisés peuvent confesser le Christ dans les conditions où ils se trouvent. La Mission n'est nullement réservée à des spécialistes. A chaque baptisé, le Christ dit : Va travailler à ma vigne !

Parfois dans l'Église, on entend parler de « laïcs engagés ». Cette formule n'est pas des meilleures. Si vous êtes un laïc baptisé vous êtes déjà engagé. Le baptême suffit ! Il n'est pas nécessaire d'imaginer un baptême double, un baptême spécial réservé à la catégorie des « laïcs engagés ».

LE GRAND JUBILE DE SAINTE ODILE



Le décès de sainte Odile a été de longue date fixé au 13 décembre 720...

Le 13 décembre 2020 marquera donc les 1300 ans de sa mort.

En préparation depuis plusieurs années, un grand Jubilé devait débuter le 13 Avril 2020, mais la pandémie de la Covid est venue contrecarrer les plans établis.

Le Jubilé devrait donc être célébré du 13 Décembre 2020 au 13 Décembre 2021.

Dans sa lettre pastorale, Mgr Luc RAVEL, écrit :

VIE DE LA COMMUNAUTE

« Jubile ! Jubile, Alsace bénie, protégée, éduquée par sainte Odile, pour le 1300^{ème} anniversaire de son départ au Ciel ! »

Mais, plus qu'à un simple anniversaire, nous sommes invités, pendant un an, du 13 décembre 2020 au 13 décembre 2021, à vivre le Grand Jubilé de sainte Odile.

Ce faisant, nous rejoignons la magnifique tradition biblique des jubilés. Comme son nom l'indique, le jubilé est avant tout un temps de joie heureuse, de jubilation dans le Seigneur, un moment « détaché » des autres, propre à refaire nos forces, à même de changer nos vies malgré toutes les lourdeurs et tous les maux de notre existence.

Pour cela de nombreuses de multiples propositions sont faites à l'attention des nombreux pèlerins qui se rendent sur le mont, qu'ils soient des fidèles de nos églises, ou touristes de passages : offices habituels (laudes, eucharisties, chapelets et vêpres) mais aussi prière du milieu du jour, processions, initiation à l'adoration eucharistique.

L'accueil sera assuré par les personnes attachées au sanctuaire, par des séminaristes et les adorateurs.

Un deuxième jubilé sera aussi fêté cette année : les 90 ans de l'adoration perpétuelle au mont sainte Odile. L'adoration perpétuelle a été instaurée le 5 Juillet 1931 par Mgr Ruch, évêque de Strasbourg, donnant naissance à la Confrérie des adorateurs de sainte Odile. Ce sont 52 groupes, soit au total près de 2000 personnes qui se relaient jour et nuit tout au long de l'année pour adorer et prier le Seigneur.

« FRATELLI TUTTI »

Le 04 octobre dernier, notre Saint Père le Pape François a publié une Encyclique sur la fraternité et l'amitié sociale.



De quoi s'agit-il ?

Laissons le Pape répondre lui-même à cette question : « *Je livre cette Encyclique sociale comme une modeste contribution à la réflexion pour que, face aux manières diverses et actuelles d'éliminer ou d'ignorer les autres, nous soyons capables de réagir par un nouveau rêve de fraternité et d'amitié sociale qui ne se cantonne pas aux mots. Bien que je l'aie écrite à partir de mes convictions chrétiennes qui me soutiennent et me nourrissent, j'ai essayé de le faire de telle sorte que la réflexion s'ouvre au dialogue avec toutes les personnes de bonne volonté* ».

Adorer, méditer, prier devant Dieu... écouter, partager, se remettre en question, se ressourcer, c'est répondre à l'invitation du Seigneur pour vivre un cœur à cœur avec Lui.

Un groupe de paroissiens d'Ensisheim et de notre communauté de paroisses assure l'adoration chaque année dans la dernière semaine du mois de mars. Comme tous les groupes d'église il a besoin de renfort. Si vous vous sentez appelés, vous pouvez venir le rejoindre. Merci

Les dates importantes :

13 Décembre 2020 : ouverture du Jubilé

24 Mars 2021 : Pèlerinage des Cantons de WITTENHEIM et ENSISHEIM en lien avec la semaine d'adoration.

25 Septembre 2021 : Pèlerinage de la zone pastorale de MULHOUSE

Pour plus de détails : site internet : jubile2020.sainte-odile.eu



RÉTROSPECTIVE

Première communion

Après de longs mois d'attente, c'est avec beaucoup de joie que les enfants ont pu vivre le sacrement de la première communion lors des week-ends des 3-4 octobre et des 10-11 octobre 2020

(Les photos des 6 célébrations peuvent être consultées sur notre site internet)



La profession de foi

Fin septembre, 11 jeunes de notre communauté de paroisses ont fait leur Profession de Foi. Chacun d'entre eux, avec force et détermination, a exprimé ce qui est important pour lui, ce en quoi il croit.

Bravo à chacun d'eux d'avoir osé s'exprimer de la sorte.

Un grand merci aussi à Florence et Elisabeth qui les ont accompagnés cette année et qui chemineront avec eux l'année à venir pour la préparation de leur Confirmation.



LE SAVIEZ VOUS ?

Dans l'évangile de Luc, Marie a déposé l'Enfant Jésus dans la mangeoire d'une étable où Joseph et elle avaient trouvé refuge. Le mot crèche désigne aujourd'hui toute représentation de la Nativité.

C'est au VI^e siècle que l'on situe la première célébration de la nuit de Noël dans l'église Sainte Marie à Rome, avec des statues de la Vierge Marie, de Joseph, de l'âne et du bœuf.

Selon la légende, François d'Assise "inventa" au 13^e siècle la crèche vivante dans une grotte de Greccio en Italie, où les frères mineurs avaient établi un ermitage. Joseph, la Vierge Marie, les mages, les bergers, et les paysans étaient représentés par les gens du village. Les animaux aussi étaient réels. Plus tard, on plaça un enfant dans la mangeoire. Petit à petit, la coutume s'est répandue, sous l'influence des prédicateurs franciscains, surtout en Provence et en Italie.

Les premières crèches "en modèles réduits" firent leur apparition dans les églises au XVI^e siècle, à Prague avec les Jésuites. A la fin du XIX^e siècle apparaissent les santons (de *santouns* : petits saints) façonnés dans l'argile, originaires de Provence. Ces figurines représentent tous les petits métiers traditionnels. Les habitants du village, ainsi représentés, apportent le fruit de leur labeur à l'Enfant Jésus. Ces figurines sont venues enrichir le décorum de la crèche traditionnelle.

